
2020年6月1日 星期一

编辑：王铁军 视觉设计：张 丹 校对：张舒宇体育新闻
TIYUXINWEN

08

进入夏天，辽宁省体育事业发展中心沈
阳柏叶训练基地的足球场上热闹非凡，30 多
名十几岁的女足队员在绿茵场挥洒汗水的背
影，成为柏叶基地一道亮丽的风景线。

辽宁体育代表团参加2021年陕西全运会
足球比赛的适龄球员分成 3 支队伍，分别是
2005-2006年龄段女足，2002-2003年龄段和
2004-2005 年龄段男足。据辽宁省体育事业
发展中心足球项目中心负责人透露，“十四
运”足球比赛的年龄段还没有确定，但组建这
支女足的目标不仅是为了全运会任务，更重
要的目的在于为辽宁足球培养后备力量。“振
兴足球也是在用实际行动响应省体育局打造

‘辽宁体育铁军’的号召。”该负责人这样告诉
记者。

马琳一直是这支女足队伍的教练，见证

了这些女孩三年来的成长：“2017年4月，我们
第一次打全国联赛，成绩不太理想，只排第18
名。经过半年的训练，10月的全国比赛，我们
队一下就冲到了第七名。”2019 年底，这支辽
宁女足在全国联赛获得了第五名，而且有7名
队员入选国少集训队，俨然有后来居上之
势。在外界看来，这支辽宁女足已经具备冲
击奖牌的实力。马琳对此坦言：“我们的队员
实力是有的，但这些孩子年龄小，心理还不够
成熟，还有成长的空间。明年全运会，我们一
定会全力以赴。”

2017 年辽宁全运女足选拔队员的时候，
马琳一眼相中了当时只有11岁的王爱芳。三
年过去了，这位来自河南的小姑娘不仅成长
为辽宁全运女足的主力后腰，同时也入选了
国少队。“每天训练的确挺累的，曾经有过放

弃的念头。但是现在我明白了一个道理，如
果热爱这项运动，就要努力追求，刻苦训
练。”面对记者采访，王爱芳丝毫没有怯场。

“虽然封闭集训比较枯燥，但好在足球是个
团队项目，还有队友陪着我，就像个大家庭
一样。”

十几岁的女孩都是爱美的，但对于这些
女足姑娘来说，黝黑的皮肤就像她们的勋
章。在训练场，记者还听到了这样一个小故
事，这批女足队员在海南冬训时，为了训练方
便，自己买推子剪了短发。“现在小球员们的
环境、条件要好太多，欠缺的就是刻苦训练。”
辽宁省体育局负责人如此表示，“这些孩子对
足球的痴迷，教练组对足球事业的痴迷，让我
很感动。希望她们在全国比赛场上、全运会
赛场上继续为国争光。”

打造“足球铁军”

辽宁全运女足瞄准十四运奖牌
本报记者 朱才威 李 翔

从 3 月初开始，CBA 重启的消息已经传
了两个多月，甚至于很多球迷调侃各种版本
的重启日期就像“狼来了”。这一次，CBA 似
乎真的要回来了。据可靠消息透露，CBA 公
司近日重新提交了重启方案，比赛开打时间
最快定在6月15日，CBA很有可能会成为第
一个回归的国内职业体育赛事。

受到疫情影响，本赛季 CBA 常规赛只打
了30轮就陷入“停摆”状态。其间，CBA公司
一直在努力推动联赛重启，但一直未能如愿，
甚至本赛季是否会就此取消也成为一个选
项。不过，随着国内防疫形势好转，CBA 以

“赛会制+空场”的形式重启有了实行的客观

条件。
此前CBA公司提交联赛6月重启的方案

尽管没有得到批准，但驳回的理由只是需要
细化防疫方案，而非开赛日期。因此外界普
遍认为，经过细化之后重新提交的开赛方案，
获得通过的可能性极大。5 月的最后一个星
期，很多球队开始进行核酸检测，这也可以视
为联赛即将恢复的一个信号。

关于赛制和比赛地点，CBA 公司与各家
俱乐部已经达成一致。联赛恢复后，会在东
莞和青岛进行分组比赛，辽宁男篮被分在青
岛赛区，同组对手有青岛队、浙江广厦队、浙
江稠州队、南京同曦队、新疆队、北京队、上海

队、广州队和八一队。尽管关于季后赛的比
赛形式还没有最终定论，但目前来看，用赛会
制打完本赛季将是大概率事件。唯一还没有
完全形成一致的是外援问题，尽管同意“八一
条款”的球队成为主流，即若一方没有外援，
其对手外援上场时间从4节6人次减至4节4
人次，但双外援球队面对单外援球队时执行
怎样的规则，还不得而知。

在万事俱备的情况下，各方都在静待
CBA公司的复赛方案得到批准。CBA公司原
定提前 21 天将联赛重启的日期通知各俱乐
部，如今也缩短成了15天，这意味着复赛方案
很有可能会在近期得到批准。

6 月 11 日西甲，6 月 17 日英超，6 月 20 日
意甲，三大联赛皆已确认重启日期。这一次，
足球真的回来了。不知道提前宣布赛季结束
的法甲是不是有些后悔。

在重启的道路上，欧洲三大联赛都经历
了不少坎坷，但最终还是收获了理想的结
果。意甲已从 5 月 18 日起恢复合练，西甲的
全队合练则要等到6月1日之后，英超日前也
已恢复接触性训练。当然，比赛重启的原则
还是安全第一，三大联赛的比赛都将空场进
行。英超方面，按照英超的官方声明，目前的
重启日期为“暂定”。西甲和意甲也制定了各
种紧急预案，留足后手。

在此之前，韩国K联赛在5月8日率先恢
复，尽管是空场进行，却引发了全世界的关
注。有20个国家和地区先后买下了K联赛转
播权，包括多家世界著名的转播方。相关数
据显示，K联赛的推广，已获得巨大收益，转播
费足以弥补掉此前2个月蒙受的经济损失

日本J联赛也确定于7月4日开赛。相比
之下，此前有望最先开启的中超联赛，目前具
体比赛日期仍无法确定，从世界足坛盼中超，
到等中超的过程中，中超失去了扩大影响力
和展示自己的最好机会。

有关中国足球联赛，中国足协已经先后
制定了多套方案，5 月 7 日，中国足协主席陈

戌源在接受央视采访时就表示，第一套方案
是完整的方案，也就是此前的双循环主客场
赛制；第二套方案是分为A、B组，随后进行附
加赛，为主客场双循环赛制，计划6月27日开
赛；第三套方案为赛会制方案，但陈戌源并没
有详细介绍。

当时，完整方案已经基本不可能实行，中
国足协主推的是 6 月 27 日开赛的第二套方
案，但是这套方案仍旧没有能够落地。现在
看来，占据主导的是第三套方案。但中超各
俱乐部并不是很愿意接受这套方案，不过从
另一个角度讲，如果能推动联赛尽快重启，这
套方案也不算最差。

6月11日西甲 6月17日英超 6月20日意甲

足球归来 中超落后一个身位
本报记者 黄 岩

“论降体重，我只服心迪。从 66 公斤
到59.5公斤，不仅是对身体的考验，也是对
精神和意志品质的锤炼。”

“疫情期间，他训练之余认真完成网课
和作业，练习英语口语，还会在训练中遇到
相应问题时理论加实践，举一反三。”

“在年轻运动员中，我认为心迪是最有
悟性、最有韧性、最能吃苦的运动员之一。
心迪在训练中咬紧牙关拼到底的训练作风
和对自我的要求，深深感染我，鞭策我不断
前进。榜样就在身边，中国队加油，中国冰
雪加油。”

这些真情流露的微信朋友圈是中国自
由式滑雪空中技巧国家队队员徐梦桃在国
家集训队封闭训练期间晒出来的，故事的
主角是同在国家集训队训练的年轻运动员
王心迪。徐梦桃的这些微信朋友圈是自己
有感而发，更是自由式滑雪国家集训队全
体教练员、运动员昂扬斗志的真实写照。
朋友圈发出后，迅速“火”了起来，得到广泛
点赞和转发，国家体育总局冬季运动管理
中心以此为契机，号召冬季项目各队运动
员向王心迪学习，严格要求自己，刻苦训
练，以坚强的意志品质和顽强拼搏的作风
积极做好备战，为国争光。1995年出生的
王心迪于 2016 年在第十三届全国冬季运
动会自由式滑雪空中技巧赛中获得季军。

徐梦桃和王心迪都是沈阳体育学院培
养出来的优秀自由式滑雪空中技巧运动
员，这个冰雪赛季，共有7名沈阳体育学院
教练员、运动员从2020年初就跟随自由式
滑雪空中技巧国家集训队辗转3个国家，参
加了5站国际雪联世界杯比赛，最终徐梦桃
获得2019-2020赛季世界杯积分赛总排名
亚军，贾宗洋、王心迪也取得优异成绩。

徐梦桃朋友圈“火”了
本报记者 黄 岩

本报讯 记者黄岩报道 中国滑冰协
会日前举办了首次滑冰指导员讲师培训，来
自北京、黑龙江、辽宁、四川、山东等地78位
副高级职称以上的滑冰项目从业人员体验
了一把“网课”的感觉。被多名专家教授集
中“知识轰炸”两天之后，通过考试的佼佼
者，将获得中国滑冰协会“大众滑冰指导员
讲师”和“考评师”的资格。

中国滑冰协会顾问、短道速滑资深裁
判长王石安教授告诉记者：“参加培训人员
有原国家队教练员、运动员，还有专业科研
人员，国际级和国家级的裁判员，可以说他
们已经拥有足够的专业知识储备，这次培
训和学习，更多的是让大家充分了解中国
滑冰协会将要开展的大众滑冰培训工作的
具体内容，明确讲师岗位在滑冰培训中的
作用、责任、义务，掌握滑冰指导员培训教
程的基本内容、清晰滑冰实践的具体教学
方法，了解滑冰技术等级的考核细则，为他
们将来作为讲师在培训滑冰指导员的工作
奠定理论基础。”

中国滑冰协会主席李琰表示，该培训
体系不仅局限于滑冰后备人才培养，也希
望通过“植根计划”推出“赛事+训练营+培
训”三位一体的模式，为滑冰项目培养出更
多的滑冰师资、滑冰裁判员和滑冰爱好者，
培训体系设有横向连接和纵向上升通道，
力求为滑冰项目的可持续性发展打下坚实
基础。

滑冰协会启动植根计划

本报讯 记者黄岩报道 陈
涛宣布退役了。2004 年在 19 岁
的年龄就成为沈阳金德队队长的
陈涛，本来应该取得更大的成
就。很多人认识陈涛还是在2005
年的世青赛上，陈涛在中场充满
灵气的盘带、策应得到了广泛认
可，赛后他与梅西、米克尔等名将
一起入选世青赛最佳阵容。

看看那届世青赛的最佳阵
容。布卡迪（摩洛哥）；拉菲尔（巴
西），塔伊沃（尼日利亚），托里斯

（阿根廷）；米克尔（尼日利亚），陈
涛（中国），萨巴莱塔（阿根廷），马
杜罗（荷兰），阿贝耶（荷兰）；梅西

（阿根廷），阿利耶夫（乌克兰）。
2007 年，陈涛又在法国土伦

踢出高光表现，意甲热那亚队2007
年夏天希望引进陈涛，热那亚队当
时出价高达110万欧元，两年内付
清，并提供陈涛二次转会分成的优
惠条件。但沈阳金德俱乐部坚持
更高的价格，还要求转会费一次
付清。谈判告吹。此后再无欧洲
球队为陈涛提供此类邀请。

由于和沈阳金德足球俱乐部
在合同方面发生了争执，陈涛一
度被“封杀”，身体状态和竞技状
态都走上了下坡路。2009年，陈
涛转会至上海申花足球俱乐部，
不过始终无法找回状态，似乎已
经失去了昔日的状态和灵气。
2010年夏天，陈涛被租借到天津
泰达足球俱乐部，短暂焕发了职
业生涯第二春，并帮助天津泰达
队在 2011 年夺得中国足协杯赛
冠军。2012年年底，陈涛加盟大
连阿尔滨队，四川安纳普尔那队
则是陈涛职业生涯的最后一站。

对陈涛来说，没能去欧洲踢
球是他职业生涯的一个转折点，
哪怕连一次效力欧洲球队的经历
也没有，才华白白被浪费掉，着实
可惜。

陈涛遗憾退役

本报讯 记者黄岩报道 国
足刚结束本期集训，主教练李铁的身
影就出现在沈阳奥体中心体育场。

5 月 29 日下午，李铁在沈阳
考察了奥体中心的场地设施，这
意味着沈阳已成为 2022 年世界
杯预选赛亚洲区 40 强赛国足主
场候选城市之一，沈阳人李铁有
望在家乡设擂，进行世界杯预选
赛的主场比赛。

按照国际足联和亚足联的最
新赛程，世界杯预选赛40强小组
赛后4场比赛将推迟到今年10月
份之后举行。这 4 场比赛中，国
足有 3 个主场比赛，分别是对阵
马尔代夫队、菲律宾队、叙利亚
队。据了解，沈阳有望承办其中
两个主场比赛。

在此前的集训中，国足分别
以 4∶1 和 4∶0 战胜上海滩双雄上
海上港队和上海申花队，主教练
李铁率领的球队状态调整得还算
不错。李铁表示：“本次集训按照
世预赛的节奏进行，队员们非常
辛苦。通过本期集训，全队进一
步磨合了技战术打法，也增强了
团队意识和打好世预赛的使命
感。”当然，两场比赛均为热身性
质，各队都以锻炼队伍为主，比赛
的结果并不能说明什么问题。但
对过往破门乏术的国足来说，能
够在两场比赛打入 8 球，毕竟是
自信方面的提升。

有消息称，球队的下一次集
训将在8月展开。到那时，很有可
能会有新的归化球员加入集训队
伍当中。国足已经就地解散，球
员返回了各自俱乐部，准备新赛
季比赛。由于迄今为止国内联赛
重启时间依然没有明确消息，因
此国足下一步如何安排暂时还没
有明确说法。但按照之前拟定的
计划，球队希望在8月底再一次组
织集训，并利用9月的国际足联指
定国家队比赛日安排一到两场热
身赛，为40强赛做最后准备。

李铁来沈考察
吹响国内职业体育赛事回归号角

赛会制 空场 CBA有望6月中旬重启
本报记者 李 翔

＋

徐梦桃在比赛中。（资料片） 新华社供片

尽管CBA按下暂停键，但辽宁男篮一直按照自
己的节奏保持训练，以准备随时可能重启的联赛。
如果一切顺利，半个月之后，球迷就可以在电视上看
到辽篮征战CBA的身影。

本报记者 孙海涛 摄

本报讯 记者李翔报道 在本赛季中
超基本确定采用赛会制之后，中甲联赛恐
怕也将步其后尘采用分组赛会制方式打完
本赛季。

按照足协的原计划，中甲联赛仍按照
主客场双循环的赛制，在 27 周打满 34 轮
比赛。不过，18支球队频繁往返于主客场
必然会带来一些途中的风险。中国足协
在制定中甲联赛主客场制的“A 计划”同
时，同样告知了各家俱乐部一个备选的

“B 计划”。现在看来，主客场基本不可能
实行，原定的“B 计划”很有可能成为最终
选择。

具体来说，就是第一阶段把18支球队
分成三个小组，分别前往不同赛区，6支队
伍打双循环，然后每个小组的前两名和成
绩最好的两个第三名共8支球队进入升级
组，其余 10 支球队进入保级组，再进行第
二阶段的比赛。这个赛制的好处在于更好
地规避风险，但缺点也是显而易见，就是由
于参赛球队数量的不规整，第二阶段的赛
程编排起来势必会非常别扭。所以说，中
甲真要采用赛会制，中国足协对于具体规
则的制定，恐怕还要费一番思量。

中甲恐将采用赛会制


